

28 de Enero de 1976.

Estimado amigo:

Su carta, como siempre que sabemos de alguno de aquellos que son nuestros guías, me alegró sobremanera y por ella veo que existe preocupación por los guiados. Muchas gracias. Le ruego tener presente aquello de la Academia del Arzobispado, pues si bien ahora no salí en la eliminación de gente, se anuncia que en marzo habría una nueva razzia.

El artículo de la "Ercilla" de G. Blanco retrata fielmente la situación de la Universidad del Norte y la inseguridad con que trabaja el personal todo un año cuando se le está anunciando que en Diciembre habrá eliminaciones -como ocurrió-, especialmente a quienes se les nota olor a político, especialmente de nuestras ideas. En cambio, se dictan clases "magistrales" por connotados personajes que aprovechan la tribuna universitaria para enlodar el nombre de un ex-presidente de la República que -al revés de otros- no ha aceptado convertirse en instrumentos del fascismo lo que habría significado romper toda la historia del movimiento.

Entre los eliminados de la UN figuran, por ejemplo, Sergio Prenafeta Jenkins, que también es corresponsal de "Ercilla" acá. La causa es "por reducción del personal y por haber colocado en situación difícil a la Sede". Esa situación difícil fue que Sergio y otros salimos en "El Mercurio" local en defensa del Cardenal Silva con motivo de ataques que un periodista local le dirigiera por ese diario. Esa carta que enviamos obtuvo al día siguiente una nueva carta de adhesión de otros académicos a nuestra posición. El debate siguió hasta que el Rector llamó a Prenafeta, lo increpó por el artículo y le advirtió que no le estaba permitido seguir en eso. Así, con otras palabras claro, Sergio dió por terminada la polémica. Sin embargo, le cuesta la cesación de servicios. Sergio llegó a mediados de 1975 acá. Recién encontraba casa y traía a su familia, cuando le llega el sobre azul. En este momento aún no tiene nada para marzo, ya que su contrato termina el 29 de Febrero. Luego, Juan Pablo Cárdenas, DC, jefe de Sección y de Carrera de Periodismo. Había tenido hace poco un violento encuentro con el Rector en casa de éste, ya que es amigo de uno de sus hijos. A pedido del Sr. Arzobispo Mons. Oviedo, estaba haciendo un curso optativo sobre "Doctrina Social de la Iglesia". Creemos que esta es una de las causas. Ah! Prenafeta estaba desempeñando el cargo de Director del Departamento

de Ciencias Sociales. Al irse al cierre de la UN por vacaciones tuve el triste privilegio de recibir de él las llaves de sus oficinas, pues como soy el que le sigue en cargo, me tocó esto.

Echan también a María Eugenia Recabarren Rojas, hermana de Floreal.

-Esta niña es profesora de Historia Universal Contemporánea. DC. Durante la UP fue dirigente del SUTE y dió una gran pelea. Este es el resultado.

Todavía no nos explicamos la razón por la que echan a Nelson Vergara hermano del diputado DC Lautaro Vergara, de Chillán. Es arqueólogo.

En Educación han echado al profesor Juan Rivera que es el Jefe de Prácticas docentes de los alumnos de Hia. y Geog. DC. No sabemos la causa de la medida. Hombre tranquilo, trabajador en exceso, etc. Dicen a la señora la despiden en la U de Ch. de acá.

Mientras tanto, puedo contarle, pero en todas partes debe ser igual la tragedia de nuestros estudiantes que deambulan por los pasillos con el hambre retratada en los rostros. Gente que come día por medio para que les alcance. Alumnas que trabajan de empleadas domésticas o que de alba deben pasar a almacenes a realizar aseo para ganarse el almuerzo.

Me correspondió tomar control oral en agosto a un alumno que llegó tiritando. No hacía frío. Creo que no soy un profesor que provoque terror en sus alumnos. Le pregunté si estaba enfermo, despues de darme un excelente control de nota seis. Me confesó que sólo andaba con el desayuno del día anterior que había consistido en un té puro y medio pan. Bienestar dice que no puede ayudarlo porque tiene limitaciones presupestarias y existen casos peores.... Qué profesores vamos a sacar de estos casos?

Toda la razzia la han realizado el vicerrector Pablo Reyes Franzani, que, como le digo en otra, es hijo del ex-dip. conservador Juan de Dios Reyes Moya. Este niño es P y L. Tiene en la misma UN un hermano y su señora, ambos socialistas. Tuvo escondido en su casa casi un año a un hermano comunista hasta que lo sacaron del país. Nepotismo puro. El se asesora con los "niños" de la Federación de Estudiantes que se nombran y se suceden en los cargos sin que los estudiantes participen en sus designaciones y que cuentan con dinero para comprar conciencias entre los compañeros más necesitados de la universidad. Este Pablo "Clemente" Reyes Franzani es un caso de enfermedad cerebral.... u hormonal.

Pasando a otro punto, ya no universitario. Acá causó mucho revuelo el asunto "Pedro Araya", porque se habría dicho que Floreal, Benito y otros lo habrían acusado, lo que, como Ud. bien sabe es absolutamente falso. Conozco a Floreal desde 1948 y puedo dar fe de su preocupación por la situación de Pedro. Lo que hizo antes fue advertirle que actuaba demasia-

públicamente. Pedro, me han dicho que llegó acá hace poco, cerca de Navidad, muy maltrecho, con bastón ortopédico y, según se dice, se muestra har- to en los sitios más concurridos.

De Benito no sabría qué decirle, pues solamente he hablado una vez con él desde que estoy acá.

Sería interesante que viniera a dar su vuelta algún "importante" DC que desde luego no sea Carmona, pues acá está marcado como juntista y ya veríamos la forma en que hablara con uno u otro en la forma más callada posible, pues lo que falta siempre es información.

Puedo decirle que ayer y hoy "La Tercera" se agotó en esta ciudad. Venía el texto del libro de don Eduardo.

Nos preocupa que nuestro partido en cualquier momento puede ser de- clarado ilegal y es posible que los ex-algo sean llamados a presentarse. No tenemos ninguna información acerca de cómo actuar en un caso así. Dí- ganos con absoluta sinceridad qué puede pasar, y qué debemos hacer, pues por muy dura que sea su instrucción la acataremos como nos ordene Ud.

Los camaradas acá no desean saber nada ni ahora ni para el futuro con el Alcalde Santiago Gajardo, lo que me alegra. A pedido de mis alumnos de la causa, tampoco lo saludo. Espero en Valdivia se habrán tomado medidas contra el Alcalde Azurmendy que, en todo caso, es distinto, pues es un Bu- rrito que sólo sabe de básquetbol y como tenía arrastre entre los deportistas -contra mi posición que sostenía que era preferible tener un regidor menos- se le metió de la calle al partido para ser candidato a Regidor, perjudicando así las postulaciones legítimamente de de Walter Neumann y José Luis Guarderas.

Tengo una libretita donde anoto varias cosas que quería consultarle pero desgraciadamente cuando me dispuse a escribirle descubrí que se me quedó en un estante con llave en la UN. Ya irán. En todo caso, deseo plan- tearle la necesidad que tengo de estar informado, especialmente en las o- bras que aparecen o llegan y que digan relación con nuestro pensamiento o con mis labores acá (Geografía e Historia), me fueran remitidas, se enti- de que esto en el caso de que lleguen ejemplares para distribuir. Acá de- moran tanto en llegar las cosas. Había escrito a Hamilton por si dispusie- ra de obras "para promoción", pero ni siquiera me contestó. Arturo Valdés me envía cosas que publican ellos. Yo envío de algunas de ellas comentarios a SOPESUR para "El Correo de Valdivia" y "La Prensa de Osorno", pues es conveniente mantener cierto contacto con la zona, aunque tengo muy claro que políticamente yo ya no jugaré ningún papel en el futuro cuando las co- sas se normalicen, pero, por todo lo que he recibido en mi vida de mi par-

tido, tengo la clara conciencia de que deberé servirlo en la preparación y asesoramiento a quienes hoy jóvenes tendrán que tomar las riendas del partido y del país. Aunque a veces uno se equivoca. Mi padre me decía una vez que el 1° de enero de 1931 nadie se imaginaba en Chile que un año después el señor Ibáñez ya no estaría en el poder.

Respecto a lo que le digo de obras, le ruego decir esto también a Jaime Castillo y Claudio Orrego y que no importa que sean de segunda mano. Con ellos tuvimos la suerte de encontrarnos en Buenos Aires en Junio pasado en lo que Ud. sabe. Creo que estamos en los meses que podemos aprovechar en repasar y aprender mucho nuevo para utilidad de los futuros camaradas, así como hacia 1930 nuestros fundadores supieron aprovechar el tiempo que tuvieron. También si tiene vínculos que sean útiles con el extranjero para estos efectos, le ruego pedirles me envíen lo que deseen. Entiendo bastante francés para leer, incluso he realizado algunas traducciones para mis alumnos.

Respecto a esta ciudad, créame que en marzo inicio acá el tercer año de vida. Fui recibido con cordialidad por moros y cristianos. En esto estoy agradecido. Mi gente se ha ido acostumbrando. Incluso mi esposa que sufrió bastante tres meses reducidos a dos piezas en una residencial y nueve en una población CORVI donde estábamos hacinados con nuestras cosas en medio de un mosquerío y jaurías de perros que incluso un día la mordieron. Ahora estamos en un departamentito chico pero en otro sector. Los hijos también se han acostumbrado. Pero yo, pese a todo, no puedo acostumbrarme. Créame que cada día que pasa es una amarga pesadilla tan lejos de mi tierra sureña. Mi mujer me dice que allá habría tenido seguramente muchas decepciones amargas. Tal vez sí. Tal vez, también, habría estado más controlado. Pero, si bien acá están mis seres más próximos, mujer e hijos, allá en el Sur está mi madre con sus 73 años a curstas. Ha estado grave y no he podido ir a verla por falta de recursos. Incluso este verano que creí estaría más a flote, ya he sacado las cuentas y veo que no podré ir a verla. Dios seguramente nos manda estas pruebas, pero qué difícil es soportarlas. Y lo peor es que sé que si solamente estuviera un día junto a mi madre se le quitarían todos los males, porque sé bien la causa de sus dolencias. Quiera Dios permitirnos que esta pesadilla iniciada en 1970 pase pronto y pueda alcanzar a verla nuevamente antes de la separación definitiva.

Trasladarnos es cosa seria. Mi mujer es profesora de matemáticas y tendría que esperar concursos. Pero, si lo que Ud. me dice vale la pena, no creo que titubearíamos en separarnos temporalmente, pudiendo viajar con cierta periodicidad acá y poder llegar también de vez en cuando a Valdivia, ya que allá hay camaradas que dicen que arranqué, que los abandoné etc. Yo le escribí hace tiempo a Narciso para pedirle que cuando vaya al Sur les haga ver la real situación mía. Nunca tuve respuesta de este amigo y parien-

que es Narciso. Sé que últimamente estuvo en Europa.

Otro asunto que me interesa es pedirle que si tiene oportunidad de tener contacto con el hermano Bernardo y señora les haga saber de mi preocupación y la de todos los de esta zona por su salud. Sé que él se ha quejado de que no le escriben, pero, Es posible hacerlo, cómo?

La misma adhesión a Renán si tiene oportunidad de verlo y a Claudio Huepe. A éste le escribí por mano a Londres desde Bs. Aires unas pocas letras y lo propio hizo Floreal.

Le ruego excusar todos los disparates que van aquí, pero no sabe Ud. cuánto se aliviana el espíritu cuando uno logra desahogar tantas cosas que tiene dentro. Así, mucho de lo que va en la página precedente, talvez no debería habérselo escrito, pero cuando uno prácticamente no conversa con nadie acá, por lo menos permítame y excúseme que lo haga en estas líneas.

Si puede disponer de tiempo, le ruego escribirme o mandar que me escriban.

No se olvide mi dirección:

Octavio Carrillo L.

Casilla 325

Antofagasta.

Reciba mi sincero afecto, y mi saludo fraternal.

O. Carrillo